



Administratifs, Techniciens, Maîtrises, Ingénieurs et Cadres

# ELECTIONS ArianeGroup

Comité Social et Economique

**Le jeudi 14 novembre 2019**

**VOTEZ CFE-CGC**

ArianeGroup

Le + syndical

## L'EUROPE DOIT SE RÉFORMER ET DÉFENDRE SON INDUSTRIE !

*La CFE-CGC était entendue courant septembre par le groupe de travail Espace du Sénat et le conseiller spatial du cabinet de la Ministre de l'Enseignement supérieur, de la Recherche et de l'Innovation ; voici les propos que nous avons tenus.*

⇒ **Que dit la CFE-CGC aux ministres européens de l'Espace qui se réunissent les 27 et 28 novembre à Séville pour décider de la politique spatiale européenne des années à venir ?**

### La CFE-CGC constate que les salariés sont **DÉSABUSÉS**

Les salariés d'ArianeGroup et d'Arianespace sont désabusés car le seul objectif affiché par nos dirigeants est de **réduire le coût du lanceur Ariane 6 d'au moins 40%**. Nous souffrons d'une absence de projet, de récit Européen, de part de rêve et d'émotion ; la CFE-CGC le déplore !

Cela conduit à de la désillusion, du retrait, ainsi qu'à l'augmentation de l'absentéisme et des démissions de nos collègues.

### La CFE-CGC demande une meilleure **DISCIPLINE EUROPÉENNE**

Comment le contribuable européen peut-il accepter que des pays comme l'Allemagne ou l'Espagne confient le lancement de certains de leurs satellites à SpaceX ?

### La CFE-CGC demande une véritable **EUROPE DES PROJETS**

Le programme Ariane est aujourd'hui marqué par un défaut de cohésion industrielle entre ses trois principaux contributeurs Français, Italiens et Allemands.

Est-il nécessaire de rappeler que le retour géographique augmente le coût de production d'Ariane 5 de près de 25% ? Certes chacun veut récupérer un plan de charge à la hauteur de sa contribution au développement du lanceur. Mais les activités sont parfois réparties en dépit des compétences de chaque pays et du bon sens industriel !

Sommes-nous passés d'une Europe des projets (indépendance d'accès à l'Espace lorsque les Américains ont refusé de lancer un satellite Français) à une Europe des nations ?

.../...

**POUR VOUS  
AVEC VOUS  
PARTOUT**



#### CONTACTS

Délégués Syndicaux  
Laurent SENDER  
Nathalie CORNU  
Bruno DELAMARRE

## ArianeGroup, ouvrage inachevé ?

Tandis qu'Avio se comporte désormais plus en concurrent qu'en partenaire, tandis que cette situation conduit à une dispersion des financements européens, tandis que Vega ambitionne de marcher sur les plates-bandes d'Ariane 6, la CFE-CGC propose de remettre sur la table le rapprochement avec Avio pour en finir de ces luttes intestines dont les citoyens européens et les salariés de notre filière sont les perdants.

## La CFE-CGC appelle à une SIMPLIFICATION de la gouvernance européenne

Commission Européenne, Agence Spatiale Européenne, Agences nationales (CNES, ASI, ...), Conférence des Ministres de l'espace, ... Ce millefeuille n'est plus adapté à la réactivité que nous imposent les Jeff Bezos ou Elon Musk par exemple. Les décisions prennent un temps fou à se prendre ... quand elles sont prises ! D'ailleurs, qui incarne aujourd'hui la politique spatiale européenne ?

## La CFE-CGC demande que notre filière industrielle soit VISIBLE

On trouve partout des objets grand public à l'effigie de la NASA mais ... rien avec « ESA » ou « Ariane », et encore moins « ArianeGroup » ou « Arianespace » ; et quant à notre présence sur les réseaux sociaux ... Pourquoi passons-nous encore à côté de ce qui participe à la notoriété de notre filière industrielle ? Il est vrai que nos dirigeants font *old school* dans leurs costumes sombres et leurs chemises bleues avec cravate.

Nous disposons pourtant d'un atout considérable

La France conçoit, teste et produit les missiles balistiques de sa force de frappe stratégique et cela n'est pas sur le point de quitter le sol français. ArianeGroup est une entreprise duale avec des technologies communes stratégique/spatial. C'est un gage d'économies, de fiabilité et de performance ; bref, de réussite collective.

## Allo l'Europe ? Allo l'ESA ? Allo les ministres ?

Nous sommes menacés par des concurrents (SpaceX, Blue Origin, ...) dopés par leur administration nationale et disposant de moyens financiers importants tandis que l'Europe empêtrée ne défend plus son industrie : il faut AGIR, maintenant !

## Serons-nous entendus ?

## La CFE-CGC le veut et continuera d'intervenir et d'être force de proposition auprès de l'ensemble des acteurs/décideurs/influenceurs.

PS : y compris lors des réunions des syndicats européens du spatial ; la dernière s'est tenue le 1<sup>er</sup> octobre à Francfort sous l'égide d'IndustriALL et la CFE-CGC y participait

## LA EST NOTRE ENJEU INDUSTRIEL ET SOCIAL

**POUR VOUS  
AVEC VOUS  
PARTOUT**



### CONTACTS

Délégués Syndicaux  
Laurent SENDER  
Nathalie CORNU  
Bruno DELAMARRE